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“Los Lagos es una región
que tiene muchas necesida-
des y mucho potencial, pero
hay que desarrollar mucho
más las fuentes laborales”,
opina Natacha Rivas, candi-
data por el pacto Partido So-
cial Cristiano e Indepen-
dientes.

-¿Cuál es sudiagnósticode la
región?
-Hay que estudiar los presu-
puestos que se aprueban
porque se han sobrepagado
muchos precios y, por lo
mismo, los recursos de la re-
gión no alcanzan para el be-
neficio de todas las zonas y
para cubrir las necesidades
básicas de personas disca-
pacitadas y de la tercera
edad. Los Lagos es una re-
gión que tiene mucha pro-
ducción, sobre todo en sec-
tores como turismo y pesca
artesanal, así como áreas
que se tienen que proteger.
También se deben invitar
empresas para que trabajen
en conjunto con las autori-

dades y con las comunidades
para que se logre el desarrollo.

-¿Cuálessonsus tresprincipales
propuestas?
-Ejecutar proyectos de agua,
donde hay que trabajar lo que
es el reciclaje, el acopio y las
proyecciones no sólo de los sis-
tema de Agua Potable Rural
(APR), sino que de otras fuen-
tes que permitan que las perso-
nas cuenten con este elemento
que es básico. También hay
que ver lo que es la desconta-
minación de las aguas, ya que
no hay iniciativas relevantes, ni
fiscalizaciones suficientes para
que, por ejemplo, se devuel-
van las aguas limpias a los ríos
y estas se puedan seguir curso
abajo y reutilizándose. Otra
materia es la seguridad, que
tiene que ser abordada en con-
junto, por medio de proyectos,
con los municipios, las policías
y la ciudadanía para lograr, por
ejemplo, lo que se logró en Es-
tados Unidos, en Nueva York,
cuando llegaron a tolerancia
cero. Tenemos un problema

por la droga, la delincuencia
y la puerta giratoria. Ade-
más, aunque no se crea, no
hay luz en algunos pueblos y
cuando ello sucede la delin-
cuencia, obviamente, en-
cuentra su nicho. Otra área
que vamos a privilegiar es la
educación, pero no la sexual
integral (ESI), sino que la va-
lórica, lo que tiene que ver
con deportes y con libertad
de espíritu también. Pero
con responsabilidad.
En la educación pública nos
encontramos con proble-
mas de infraestructura y
donde los únicos lugares que
tienen los alumnos para el
desarrollo de actividades de
esparcimiento son los gim-
nasios del colegio que están
muriendo, deteriorándose y
por ello los privilegios que
daremos serán otorgados
acorde a los proyectos, visi-
tas en terrenos y análisis que
realizaremos de nuestra re-
gión. Vamos a privilegiar lo
que corresponda para mejo-
rar la calidad de vida.

Natacha Rivas: “Es una región
que tiene mucha producción”

NATACHA RIVAS, PARTIDO SOCIAL CRISTIANO.

CEDIDA

-¿CuálessuvisióndelCasoCon-
venios?
-Yo soy de una política dura.
Creo que cuando hay aprove-
chamiento, abuso de autori-
dad e influencia de redes, así
como desfalco de dinero, la
justicia tiene que ser dura y las
personas no pueden estar li-
bres mientras se investiga el

caso. Las personas tienen que
ser procesadas y los dineros
recuperados por el Estado.
En el Caso Convenios, los in-
volucrados nunca más debie-
ran ejercer un cargo público.
Pero los procesos deben ser
justos para todos.
Ahora, para evitar que no
vuelva a suceder se tiene que

ir trabajando con los técnicos
del Gobierno Regional en una
transparencia de lo que se es-
tá haciendo de manera men-
sual, lo mismo que con los
consejeros regionales que si
no están preparados para esta
labor, se tienen que preparar
e instalando una política muy
dura en probidad.

Cómo sueñan la región
cinco aspirantes al cargo
de gobernador(a) regional
El próximo 26 y 27 de octubre los electores definirán quién será la máxima autoridad de la Región de Los Lagos entre
cinco postulantes: Natacha Rivas, Claudio Pérez, Patricia Rada, Claudia Reyes y Alejandro Santana. Uno de ellos (o
ellas) sucederá a Patricio Vallespín, quien asumió este puesto tras los comicios de 2021.

Vicente Pereira
vicente.pereira@diariollanquihue.cl

P or segunda vez en la his-
toria, los electores elegi-
rán a quién será la máxi-

ma autoridad de la región de
Los Lagos. Para ello deberán
participar de los comicios que
se realizarán el próximo 26 y 27
de octubre.

Quienes acudan a las urnas
podrán optar por cinco alter-
nativas: Natacha Rivas (Partido
Social Cristiano e Independien-
tes), Claudio Pérez (Regiones
Verdes, Liberales e Indepen-
dientes), Patricia Rada (Pacto
por Chile y sus Regiones y
Frente Amplio), Claudia Reyes
( Republicanos e Independien-
tes) o Alejandro Santana (Chile

Vamos e Independientes).
Los cinco aspirantes al si-

llón, que desde los pasados co-
micios de 2021 está en poder
de Patricio Vallespín, entregan
su diagnóstico de la región, ex-
plican sus propuestas y anali-
zan el Caso Convenios, que hoy
tiene al Gobierno Regional de
Los Lagos investigado por la
Fiscalía y al primer gobernador

regional electo en calidad de
imputado (no formalizado).

A ello se suma que tres fun-
cionarios del Gobierno Regio-
nal han sido formalizados du-
rante el último año por delitos
de lavado activos, cohecho y
eventual fraude al Fisco.

La indagatoria está a cargo
del fiscal Marco Muñoz y partió
el 28 de junio de 2023. Esta

guarda relación con las transfe-
rencias de recursos a entidades
privadas, como fundaciones y
corporaciones.

Los cinco postulantes coin-
ciden en que la seguridad es
una de las materias más rele-
vantes a resolver en una próxi-
ma administración.

El orden de los candidatos
en las siguientes entrevistas es-

tá dado por el presentado por
el Servicio Electoral (Servel)
tras confirmarse sus postula-
ciones a este cargo.

Junto a los comicios de go-
bernador regional se efectua-
rán también, en la misma fe-
cha, las elecciones municipales
(alcaldes y concejales), además
de consejeros regionales en to-
do el país. �
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“Vamos a combatir la delin-
cuencia con todas las herra-
mientas disponibles, apo-
yando a las policías y a los
municipios”, asegura Clau-
dio Pérez, candidato del
pacto Regiones Verdes, Li-
berales e Independientes.

-¿Cuál es sudiagnósticode la
región?
-La Región de Los Lagos es-
tá estancada y se necesita un
nuevo impulso. Podemos
crecer mucho más, tenemos
las personas y los recursos
naturales para atraer inver-
siones y generar más em-
pleos.
Tenemos las condiciones

para ser el motor de desa-
rrollo económico y social
del sur austral. La Patagonia
parte en Los Lagos y tiene
un potencial de alcance glo-
bal. Debemos liderar la ma-
crozona sur austral, impul-
sando un desarrollo compa-
tible con el medio ambiente
y el patrimonio de la región.
Llegó el momento de impri-
mir una nueva energía para
volver a avanzar hacia los
objetivos de progreso eco-
nómico y social, con diálogo
sincero y desde nuestras di-
ferencias, pues sólo así lo-
graremos acuerdos comu-
nes de desarrollo.

-¿Cuálessonsustresprincipa-
lespropuestas?
-Primero, seremos la región
más segura de Chile. Vamos
a combatir la delincuencia
con todas las herramientas
disponibles, apoyando a las
policías y a los municipios.
Aportaremos con inversio-
nes en cámaras de vigilancia
y replicaremos las mejores
experiencias de uso de Inte-
ligencia Artificial para pre-
venir los delitos.
Entregaremos seguridad
proporcionando condicio-
nes básicas de infraestructu-
ra habilitante a nuestra gen-
te; agua potable, alcantari-
llado, iluminación y conecti-
vidad.

En las poblaciones, cam-
biaremos cemento por
áreas verdes con huertos ve-
cinales, así nos apropiare-
mos de las calles que han to-
mado bandas criminales y
convertirlos en espacios con
fuente de alimento para el
reencuentro de los vecinos.

“Es una región hermosa,
con un tremendo potencial
y desafíos, por ejemplo, en
mejorar los estándares de
los trabajos relacionados
muchas veces con la tempo-
ralidad”, señala Patricia Ra-
da, candidata del Pacto Por
Chile y sus Regiones y Fren-
te Amplio.

-¿Cuál es sudiagnósticode la
región?
-Tenemos el desafío en có-
mo nos conectados dentro
de la región, como en trans-
porte y conectividad y tene-
mos el desafío de descentra-
lizar la región y poder hacer
que los distintos servicios
lleguen a donde el Estado
no está presente o muy es-
casamente presente. Como
el Consejo Regional es itine-
rante y hemos tenido la po-
sibilidad de estar en 29 de
las 30 comunas como cores,
pero yo, en mis trabajos an-
teriores (seremi de Justicia y
directora regional del Regis-
tro Civil) tuve la oportuni-
dad de ir a San Pablo, que es
la única que no nos ha toca-
do sesionar y ha sido muy
importante para darnos
cuenta de las distintas for-
mas de vida y de identida-
des que tienen las diferentes
provincias de la región. Es
muy diferente hablar del Ar-
chipiélago de Chiloé que de
las provincias de Osorno,
Palena o Llanquihue. Cada
una tiene una identidad y
ello tiene que verse refleja-
do desde la perspectiva de
las políticas públicas que se
diseñan a nivel regional.

-¿Cuálessonsustresprincipa-
lespropuestas?
-Estamos trabajando en una
propuesta referente al culti-
vo de las algas pardas, por-
que la región puede situarse
como un lugar donde se ge-
nere un ancla en relación al
cultivo de las algas y desde
ahí generar soluciones y
propuestas a las distintos
problemas socio territoria-
les que tenemos en la re-
gión. Tenemos una pro-
puesta para trabajar las vio-
lencias y, desde la perspecti-
va de la seguridad es rele-
vante tener claro que la Go-
bernación Regional tiene li-
mitadas atribuciones en se-
guridad pública, ya que lo

Segundo, potenciaremos
una vía al desarrollo regional
basados en nuestra riqueza na-
tural, que protegeremos para
que sea nuestro sustento en el
corto, mediano y largo plazo.
Si no usamos nuestros recur-
sos en forma inteligente, dilapi-
daremos la posibilidad de ser
una potencia turística. Busca-
remos ser la Nueva Zelanda de
Sudamérica, la región de Los
Lagos y Nueva Zelanda son te-
rritorios gemelos, con la dife-
rencia que ellos sólo en mate-
ria de turismo generan tres ve-
ces más riqueza que nosotros.
Tercero, cuidar la democracia
con participación.

Impulsaremos un mecanis-
mo de presupuestos participa-
tivos pioneros, donde sea la
gente que decida al menos el
20% de los recursos regionales
el primer año.

-CuálessuvisióndelCasoConve-
nios?
-El Caso Convenios es un daño
a la confianza, la fe pública y a
la democracia.

lleva la Delegación Presiden-
cial. Pero es importante que el
Gore contribuya en lo que pue-
da y hemos pensado en hacer-
lo de dos vías: una que ya exis-
te y que es la clásica entrega de
material, ya sea a la Policía de
Investigaciones, como a Cara-
bineros, para continuar con
sus labores. Nos interesa enfo-
carnos y fortalecer todas las lí-
neas de la prevención de las
violencias. Durante este perío-
do del gobernador logramos
sacar adelante el primer pro-
grama de prevención de vio-
lencia intrafamilar por 24 me-
ses, por lo que es relevante for-
talecer y profundizar. Una ter-
cera línea tiene que ver con la
infancia: niños, niñas y adoles-
centes. Tenemos que ser capa-
ces de elaborar una propuesta
para una política regional para
la infancia, dado que esta re-
gión tiene cifras dramáticas en
materia de violencia contra la
infancia.
-¿CuálessuopinióndelCasoCon-
venios?
-Evidentemente, ha sido la
gran sombra de esta gestión

No está bien que por meses,
la mayor responsable de ad-
ministrar los dineros haya
seguido en su cargo sin ha-
berla despedido. Si yo hubie-
se estado a cargo, esa perso-
na ya habría perdido mi con-
fianza hace rato.
Eso más grave que los conse-
jeros regionales hayan sido
tan pasivos frente a este pro-
blema. Ese silencio incomo-
da. No es posible que de 19
consejeros, sólo 1 no aprobó
los convenios con fundacio-
nes; el señor (Alexis) Casano-
va.
Creo que tanto la candidata
a gobernadora del Frente
Amplio, como el candidato a
alcalde de Chile Vamos en
Puerto Montt le deben una
explicación a la ciudadanía
de la Región de Los Lagos, ya
que aprobaron los conve-
nios y no fiscalizaron.
Si no actuaron responsable-
mente cuando pudieron ha-
cerlo, difícilmente pueden li-
derar una Gobernación o un
municipio.

administrativa del Gobierno
Regional. Quiero ser bien
cautelosa, porque creo que
las instituciones deben y es-
tán funcionando. La investi-
gación de la Fiscalía más las
que realiza -en paralelo- la
Contraloría nos darán luces
de cómo sucedieron estos
hechos o actos y cuáles son
los niveles de responsabili-
dad. Yo siempre he estado a
disposición de cualquier si-
tuación que se me requiera
porque me interesa se bus-
quen hasta las últimas res-
ponsabilidades en este caso.
En paralelo, tenemos que
hacer un cambio en la forma
que el Gore está trabajando.
Hay espacios y el Caso Con-
venios los reveló, donde no
había un adecuado control y
fiscalización y de eso la in-
vestigación nos otorgará lu-
ces sobre cuáles son los luga-
res y procedimientos que fa-
llaron. Esto nos obliga a
adoptar medidas para que
no se repita, como incorpo-
rar tecnología a la gestión del
Gore.

Claudio Pérez: “Seremos la
región más segura de Chile”

Patricia Rada: “Una política
regional para la infancia”

CLAUDIO PÉREZ, PACTO REGIONES VERDES Y LIBERALES.
PATRICIA RADA, FRENTE AMPLIO.

CEDIDA CEDIDA

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

25/08/2024
    $745.080
  $1.013.800
  $1.013.800

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      18.600
       6.200
       6.200
      73,49%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
SEMANAL

Pág: 4



|5EL LLANQUIHUE | Domingo 25 de agosto de 2024 | domingo

“He recorrido las 30 comu-
nas de la región y he escu-
chado a la gente y su princi-
pal problemática y lo que
más le preocupa es la inse-
guridad que ha afectado su
calidad de vida, ya que los
niños no pueden andar so-
los en la calle o corren peli-
gro a la vuelta del trabajo”,
remarca Claudia Reyes, can-
didata del pacto Partido Re-
publicano e independien-
tes. “Sin seguridad no pode-
mos mejorar la educación,
la salud y la gente no puede
vivir en paz”.

-¿Cuál es sudiagnósticode la
región?
-Llevo más de tres meses re-
corriendo las 30 comunas
de la región, y conversando
con sus habitantes. Eso me
ha permitido recoger y com-
prender las necesidades de
la gente que me ha confiado
sus visiones del presente y
futuro de nuestra región. De
partida, hay que entender
que 25 de las 30 comunas de
esta región son rurales, cu-
yos habitantes hoy están im-
pactados porque la delin-
cuencia y la inseguridad lle-
gó a la puerta de sus hoga-
res, tal como ocurre en los
grandes centros poblados.
Además, debemos seguir
trabajando para mejorar su
conectividad vial y digital,
encontrar soluciones prácti-
cas y urgentes al manejo de
residuos domiciliarios y,
principalmente, apoyar fir-
memente a las actividades
productivas para lograr un
desarrollo económico que
genere empleo y bienestar
para nuestros habitantes.

-¿Cuáles son sus principales
propuestas?
-Nuestro Plan Republicano
tiene líneas claves: Máxima
transparencia y gestión efi-
ciente de los recursos públi-
cos, que permita que todos
podamos volver a confiar en
la figura del gobernador re-
gional. En materia de segu-
ridad, queremos liderar el
establecimiento de una es-
trategia regional de seguri-
dad, que contemple la mira-
da y el trabajo de todos los
actores públicos y privados
para recuperar la tranquili-
dad de la comunidad. He vi-
sitado distintos lugares, los
llamados puntos rojos de
parte de Carabineros, que es

donde se concentra la mayor
cantidad de delincuencia, ya
que se trata de sectores peli-
grosos y la sensación de inse-
guridad se palpa. Ahora, a tra-
vés de la delegada presiden-
cial, han realizado todo el es-
fuerzo posible para combatir la
inseguridad, delincuencia y
narcotráfico, pero todas las
medidas no han dado resulta-
do palpables, porque para
combatir la delincuencia y en-
tregarle más seguridad a las
personas se deben tomar me-
didas drásticas a nivel guberna-
mental y estar en sintonía con
las que se toman a nivel regio-
nal. Trabajaremos para impul-
sar los proyectos en materia de
conectividad e infraestructura,
que mejoren la calidad de vida
de los habitantes y generen
fuentes de trabajo. Este nuevo
fortalecimiento del liderazgo
regional será clave para pro-
yectar el desarrollo de nuestra
región hacia el año 2050.

-¿CuálessuopinióndelCasoCon-
venios?
-Es una de las causas por las

que la ciudadanía perdió la
confianza en las autorida-
des.
No es posible que un gober-
nador regional (elegido con
más del 50% de la población)
esté imputado (no formaliza-
do) en este caso. Ahora, nin-
gún proyecto podrá ser creí-
ble, si primero no se recupe-
ra la confianza de la comuni-
dad. Queremos una mejor
región para todos, estamos
dispuestos a buscar solucio-
nes a sus problemas, y volver
a echar a andar los proyectos
que hoy están detenidos y
nosotros, los candidatos, so-
mos quienes tenemos que
darle garantías a las perso-
nas de que nunca más la Fis-
calía tenga que investigar un
delito dentro del Gore.
Lamento que la gestión del
gobernador se haya visto
congelada producto de este
lamentable actuar, que esta-
bleció una forma incorrecta
de hacer las cosas, que ha si-
do cuestionada por Contra-
loría, y que es objeto de una
investigación penal.

Claudia Reyes: “Entregarle
más seguridad a las personas”

CLAUDIA REYES, PARTIDO REPUBLICANO.

CEDIDA “La región no se escapa de
la realidad país. Una región
deprimida con complicacio-
nes serias en materia de se-
guridad, inversión privada y
de trabajo, por lo que re-
quiere de una cirugía mayor
o gestión efectiva y eficiente
y con competencias que ga-
rantice una administración
responsable y transparente
de los fondos públicos”, afir-
ma Alejandro Santana (RN),
candidato del pacto Chile
Vamos.

-¿Cuál es sudiagnósticode la
región?
-Creo relevante que esta re-
gión haga participar más a
los privados, que tengan res-
ponsabilidad social y que
podamos contribuir en solu-
ciones de cofinanciamiento
que nos permita llegar más
rápido que entregarle toda
la responsabilidad, como es
hoy, al aparataje estatal y
burocrático que hoy está su-
jeto a propuestas que aten-
tan al desarrollo económico
y social.
La región debe ser sustenta-
ble, generar innovación y
fortalecer industrias tan re-
levante como la acuícola, la
agropecuaria y el turismo y
entender que debemos te-
ner vocación alimenticia.
Tenemos que potenciar la
capacidad de alimentar al
mundo y contamos con to-
dos los elementos para que
así sea. Y todo ello tiene que
estar fortalecido a través de
medidas efectivas para re-
ducir la delincuencia y ase-
gurar un entorno seguro pa-
ra todos los habitantes.
El Gobierno Regional no só-
lo tiene que administrar re-
cursos, sino que ser un faci-
litador para generar alianzas
estratégicas que beneficien
a las comunidades locales.

-¿Cuálessonsustresprincipa-
lespropuestas?
-El desarrollo económico y
social, la seguridad, la sus-
tentabilidad y la innovación.
Aumentar nuestra vocación
alimenticia que dice rela-
ción con las oportunidades
y la capacidad de alimentar
al mundo por los productos
que se generan.
Debemos hacer una alianza
público privada profunda y
permanente y donde el rol
del gobernador regional no
sólo sea administrar recur-

sos, sino que también actúe co-
mo un facilitador para generar
estas alianzas. Estamos con-
vencidos que el desarrollo so-
cial está vinculado a la educa-
ción y a la capacitación, a la sa-
lud y al bienestar y por eso no
nos podemos excluir de las
problemáticas de vivienda y de
urbanismo y la cultural y re-
creación se deben promocio-
nar y generar espacios comuni-
tarios y la participación ciuda-
dana es relevante para demo-
cratizar las decisiones de inver-
siones y que den garantía de
que los recursos estarán en lí-
nea con la priorización de las
comunidades y en esta parte
hay que ser capaces, en parale-
lo, con la estrategia de comba-
tir la delincuencia, que es un
flagelo.

-¿CuálessuopinióndelCasoCon-
venios?
-Lo separaría en dos aspectos:
primero, ha existido mal uso
de los recursos, que, en algu-
nos casos, seguramente hay
malversación de fondos, falta

de probidad y negligencia.
Todo lo que diga relación
con la responsabilidad penal
es materia de la Fiscalía y es-
tá siendo investigado, por lo
que espero que se sancione
con la máxima dureza que
permita hoy la ley.
Por otro lado, tenemos el de-
safío, que los controles inter-
nos de la Gobernación Re-
gional otorgue garantías de
que nunca más por omisión,
desprolijidad o falta de expe-
riencia vuelvan estos espa-
cios de oportunidades al do-
lo.
Estamos convencidos de
que todas estas malas prácti-
cas y la negligencia se resuel-
ve con controles, fiscaliza-
ción y capacidad de gestión,
así como la experiencia en la
administración tanto públi-
ca y privada.
El Gobierno Regional se tie-
ne que administrar como
cualquier empresa privada
porque un gobernador res-
guarda los intereses de todos
los ciudadanos.

Alejandro Santana: “La región
debe ser sustentable”

ALEJANDRO SANTANA, RENOVACIÓN NACIONAL.
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